



El Sol - 15-XII-37

Conferencia de Unamuno por el centenario de Torrijos

## “El siglo XIX será, pasando el tiempo, el más fecundo de la historia de España”

MALAGA 14 (3 a.).—Como estaba anunciado, ayer se dió la primera conferencia de las organizadas con motivo de la Semana Torrijos. Esta primera conferencia estuvo a cargo de D. Miguel de Unamuno, que comenzó diciendo:

“Hoy nos congregamos aquí para recordar el sacrificio que rindieron aquellos que ofrecieron su vida para restaurar las libertades acordadas en la Constitución de 1812. Así, conviene recordar un poco el fecundo siglo XIX, el siglo de nuestras guerras civiles, el siglo que, pasando el tiempo, será el más fecundo de toda la historia de España. En plena revolución surgió Torrijos.”

El Sr. Unamuno hizo una detallada historia de la vida política del general Torrijos desde su nacimiento hasta el día de su inmolación.

Narrando el historial de Fernando VII, dijo que un político, comparando con aquél a Alfonso XIII, le llamaba Fernando VII y medio.

“Lo que ocurrió el 11 de diciembre de 1831 fue el error de los errores, de los que hay infinidad en la historia de España. ¿Quién nos ha traído lo que tenemos ahora? La primera República vino

con la primera guerra civil. Ahora la segunda República, ¿quiénes la han traído? Un día, como alguien dijese en el Congreso: “Los que hemos traído la República”, le dije: “Yo no he traído la República. La han traído todas las generaciones y más bien los mártires, que dieron su vida por ella.”

Torrijos, ¿era republicano? Era liberal, lo más liberal que se puede ser, que es más que republicano.

Terminó diciendo: “Todos tenemos que aprender de la revolución patriótica para ofrecérsela a la sangre fecunda de estos héroes.”

El Sr. Unamuno fue objeto de una prolongada ovación.

### Conferencia de una propagandista librepensadora

En el Cine Moderno dió ayer una conferencia la propagandista librepensadora Belén Sárraga, que desarrolló el tema “Rumbos nuevos”. En párrafos elocuentísimos fustigó el proceder del capital español, sordo a toda innovación e indiferente a toda evolución del moderno derecho social por su carencia total de cultura. Agregó que al capitalista no le preocupa nada más que el problema de la renta, y vivir en el ocio. (Febus.)



UNIVERSIDAD  
DE SALAMANCA

GREDOUSALES